
N. 9) MONTEVIDEO : NOVIEMBRE 3 DE 1831. (T. 1)

*A fuerza de tanto hablar
Alguien saldrá con la suya.*

(Ratos de buen humor Cap. 1.º de las crisis.)

LA PERIODICO-MANIA.

¡Cuanto humo! ¡Que olor á hoguera! ¡Caspita! A estas horas si S. Antonio de Padua, con algun milagrito de aquellos de primer orden, no ha sacado á mi predilecta y muy querida hija la mania, ó las benditas animas del purgatorio, no se estrenan, en pago de los millones de padre-nuestros y avemarias, con sus correspondientes glorias que les he ofrecido en estos dias; el numero 7 (de la mania se entiende) habrá sido condenado al fuego y aventadas las cenizas por los aires. ¡De la que me he escapado! Pues no es nada el alboroto y la algazara que armaria el *Clasificador* cuando el verdugo leyese la sentencia, y al caer sobre los tisonos empezase á burlarse de los paralíticos movimientos, y de los jestos, contorciones, ayés y mis buenos gritos. Apostaría q' el primero q' como buen cristiano, apostolico romano, me samparía de patitas en la hoguera sería el bendito editor. ¡Que bello olocausto se habria ofrecido al Dios de la bondad. No debalde me lo anunciaba *il cor*, mis sueños y pesadillas. Aun no se me ha vuelto el alma al cuerpo desde que ley el *Clasificador*. No ¡sape, cascarras! El caso no es para menos. Cargarsenos por el tal papel un: y vistos pilatuno, después de insertar enterito el artículo administracion de justicia del susodicho numero 7, es lo mismo que una vista fiscal para un réo que no tiene quien lo defienda y los jueces se hacen ingleses para no entender. Es laconica: pero buena para salir á buen componer desnucado, Dice. *He aqui la moral de los parricidas, refugiados en Montevideo. Apostaríamos que bajo su influencia se redacta este periodico. ¡Impios! Libertinos! ¡Que lastima es que lo q' en una tierra*

se ha hecho con algunos libros, no se haya hecho con algunas personas. Está buena la papeleta. Con que segun esto soy parricida, impío, libertino. Los favores no son malos; para el primero no era mala una horca, y para los segundo el fuego, que es muy exelente para purificar..... Pero donde habrá sacado toda esa ensalada de desatinos aquel periodista? Ya hay un loco mas en la hermandad: pues á la Residencia con él. Recien me voy amostazando. Parricida! ¿y a quien? Caramba!

Sobre lo demas, es mejor que callemos. Hacia tiempo que por escaldado me habia propuesto ser nutria ó no ser nada, y desde entonces, recibo de los que dan, y me zurrán tambien los que reciben, y para completo de fiestas se me viene ahora el *Clasificador* con..... à mi..... sobre que estov por hacer una porteñada; mas no, lo dejaderemos para otro dia, y por este, que pase siquiera por que ha incurrido en el mismo error que los inquisidores, cuando publicaron su expulgatorio. Ha dado publicidad á mi artículo y lo condena, y esto me vale vender alguna ojita mas de cada numero para llevarla á Buenos Aires. Este es un merito grande, pero no le libertará de que por la intentona de venir-se á la carga, le haga sufrir como todo hijo de vecino los efectos de la mania de escribir. El ya la tiene de parecer un misionero apostolico. Dios lo conserve en su santo servicio para provecho de las almas y bien de la religion. ¡Que lastima que no lo hagan inquisidor ó ministro del Santo oficio; canonigo ú obispo aunque sea del Tandil. Que bien dirigidas irían las conciencias, derechitas y sin torcerlas mas que lo preciso para no dejar que los demas piensen como les da la gana. Hacerlos confesar y comulgar, aun que sea

sacrilegamente, y q' presentasen el correspondiente certificado, que se delatasen los padres y los hijos cuando tubiesen libros prohibidos, que se entreguen al Santo oficio que es de primera necesidad, para q' no queden mas impios y libertinos q' los q' tengan permiso para serlo. El *Clasificador* es una personita abonada para todo, sabria desempeñar cualquier oficio à las mil maravillas; Por que à mas de ser buen cristiano (segun lo muestra desde q' hay chamusquinas) le pegaria un traje tallar con mitra, ó el ejercicio de dogmatizante. Con él solo, la reforma de la reforma, ganaria mucho. El ejemplo ya se ve, es la mejor calidad para los *dogmatizantes apostolicos exclusivos*. ¡Que juego caliente habia sido este. En un hilo y sin tomar resuello, me he soplado mas de dos columnas; pero ya biede el asunto, dejare à los *ipocritas y fanaticos* y pasare à entendermelas con los de tejas abajo, q' es *mejor jente, mas liberal y tolerante*

—POLITICA — Desde que el finado (ó lo q' sea) *Campo de Asilo* dejó de à tormenarnos con su politica interior que no la entendia nadie, y concebir, abortar y parir pensamientos bastardos, y proyectos de deshacer, desorganizar y anarquizar, por puro patriotismo, y por lo que tocaba à lo que pertenecia al telescopio ò antiparra politica con que veia las cosas como queria, esas cosas andan como el cangrejo, para atras. Y lo decia yo, el Campo era mas que cosasa. Habia oposicion bien ó mal hecha, hasta que compuso todo y arreglo la maquina de la noria, para que los cojilones suban y bajen con velocidad; para arriba llenos de viento, y para abajo vacios hasta de este; por que el espacio no contendrá ni el mas suave cefirillo. Se descompuso la palanca que movia la politica y ahora hasta los que la movian se entretienen en buscar la piedra filosofal, y entre las rocas algun mineral para aumentar el medio circulante para cuando con faroles, linternas, cajas timbales, pitos, trompas y repiques de campanas, salgamos à buscarlos cantando el *tu solus santus, tu solus duminum*. Entonces volverá la vida y el movimiento, comeremos y cenaremos politica, y

sus sueños, que es un alimento nutritivo para los pueblos. El tiempo se acerca en que por el citio recurramos à Maria como dicen que hacen las hijas del profeta, para aclamar por precision à los que son precisos. El chasco será que entonces como niña consentida se hagan del rogar y se nieguen à elevarnos à la par de los grandes capitales de Europa *London ó Paris*. Lo que fuere se dirá.

Economia. Ya el proyecto de reforma vino àbajo. Nadie ni por chanza quiere meterse à economista, porque no sea que por yerro de cuenta me lo metan de cabeza en el laberinto, se atrabiese despues y ni pueda salir ni entrar, moverse ni para atras ni adelante. Supuesto que nadie quiere decir esta lengua es mia, yo meneare la pluma y hablaré por treinta hasta ver si me nombran ministro de hacienda. Entonces, desde el Presidente hasta el ultimo celador del nuevo cuño y jueces receptores del mismo, me quedarán reducidos à solos dos tercios de su sueldo, porque no hay plata; y no la hay, porque de puritos buenos economistas, nos sacaron la miseria de 700, à 800 mil pesos cobre, sin dejar nada en su lugar. Despues por ser creador y corregir el medio circulante, como hay que ja que se nos han metido unas moneditas con una friolera menos de metal, mandaré recojer toda la plata, para remitirla à Mejico ú otra parte, con algun negocito. ¿No va bueno? pues falta lo mejor. Como hay tanta lata, introduciria en lugar de la plata mala, mi nueva moneda, sin sellarla, y à un tiempo señalado la recojeria tambien dejando solo las monedas buenas, limpias, columnarias, y nuevas, quedandome con las demas, porque no sirven. Se rien vds.? ¿se burlan? ¿pues como no hicieron lo mismo cuando se les metió el diablo entre la cabeza para inspirarles à los de marras, la barredera del cobre y la de nuestra paciencia q' es lo q' sepuede sentir? Este proyecto es igualito; y sino les gusta porq' el gato escaldado hasta de la agua fria huye, darles la comision, si, darles la comision, y verán como desentierran una mina de monedas ya selladitas, ó nos fabrican oro y plata artificial; nos ofrecen algun proyecto de moneda, formacion de bancos y economias à la *derriera*.

de rentas à la española neta y un credito en grande. Esto y mucho mas podemos esperar con el favor de la esperiencia y conocimientos del jefe y oraculo de los escojidos.

Lejislacion: Muchos codigos malos y buenos, y unos y otros se aplican en los juicios eriminales y civiles, pero sirven para desenterrar los mohosos fernandinos, desalijar las bolsas en que se guardan, y podrir à los hombres en las carceles. Asi se reparten los capitales entre abogados, procuradores, escribanos, escribientes y alguaciles, y se evita que à los hombres les dé el Sol. Las formas corren parejas con los juicios y las leyes. Mas no es tarde si la dicha es buena, se mejorarán si se aparece un espiritu fuerte, que empiece à tirar tajos y reveces. Si viene un Dracon, q' todo lo castigue con la última pena, ó haga los bienes comunes como el otro. Esta comision tambien era buena para los organizadores. Para todo les dá el cacumen intelectual y mas mucho si toman para secretario, à un secretario q' con la perdida de la secretaria se le alojaron los tornillos, y lo tenemos mas maniacico q' los jueces de la difunta resucitada inquisicion. —

Periódicos. Ya estamos en nuestro elemento. Somos los mismos que eramos, sin mas ni menos que el fanal, farol, linterna de los empañados vidrios, el asilo sin campo ó campo sin asilo; por que lo ofrece y no lo dá, ó lo dá sin tener en donde recoger, auxiliar y proteger. El Diario de la Tarde por inconvenientes que se le opusieron ó el mismo se los opuso, quedó para mejor ocasion, su salida. Hace bien, si habia de morir vale mas que no haya nacido. Un tapado anunciado y no nacido se conserva como los niños del Imbo. Nosotros los consabidos *Universal, Indica-dor, Recopilador y Mania*, aun estamos dando manotadas de ahogado, y siguiendo contra viento y marea, recojiendo algunas migas que nos dejó la amortizacion del cobre. En cuanto á lo que pertenece à lo bueno que hacen ó han hecho en el periodo de nuestro parentesis, lo veremos al sacudir las telarañas que cubren al desmoronado *Universal* ect. A ese primero hasta que quede último, por sus buenos servicios, le hemos de zurrar con pre-

ferencia por conchudo, y por Anfivio. Entre los demas el payaso del *Recopilador* es el que merece zurrarle sin caridad, ni escrupulo de conciencia; por que el es loco mas desafortado. Un solo tornillo no tiene que no esté flojo, ni avilidad para recoger sus retazos. A toda esta familia menuda le daremos su correspondiente.....En particular al *lanzeador de toros muertos*.

ARTICULOS COMUNICADOS,

Necrologia.

OTRO PERIÓDICO.

Tuvo algunos accidentes antes de nacer el periódico que salió con este titulo: vió la primera luz el dia 3 de Octubre. Salió muy político y comercialísimo. Dió una ojeada por toda la Europa y nos orientó en la política estranjera. Se propuso dilucidar y fijar las verdaderas causas de cuanto ha sobrevenido à la República Argentina desde el memorable primero de Diciembre; pintándonos lo que fué, es y será. Atacó rigurosa y politicamente al actual gobierno, y sus aperiencias nos hacian creer que sería un periódico estimable y útil. A las sonas elevadas atacan mas los rayos. Murió subitamente envuelto en sus seis números, No gastó en toda su vida mas que seis reales. Nos dieron parte de su muerte pero no nos han informado si han cometido con él un infanticidio ó si ha muerto de algun accidente, semejante al que le acometió antes de nacer.

Nuestra vergonzosa ineptitud versificadora, se negaba à consignarle el respectivo Epitafio; pero la necesidad de distinguir este muerto de los demas ha veido, y hemos maltratado provicionalmente los siguientes versos. Rogamos à los deudos y herederos del finado, nos dirijan los que le sean mas propios y adecuados, y si tal sucede, borraremos gustosos los nuestros.

EPITAFIO.

Yace aqui sepultado *Otro Periódico*,
Niño maestro de ferviente lójica.
Supo atacar muy rijido y metódico
A una faccion estraña, demagójica,
Al dar su sexta voz murió espasmódico;
Segun cuenta la historia necrolójica.
Saludad esta tumba noble y mística,
Los que seguís la senda periodística.

Alius et idem, dijo cierto poeta, antes de ser difunto, que traducido y aplicado à nuestros maniático pleito diremos, *otro número y el mismo periódico*.

La mania por ver las cosas por el prisma de nuestro deseo y la criticofobia contra todo lo que vuela, anda y nada, no son cualidades compradas ni robadas, las hemos heredado de

algunos ricos en doctrinas y mordacidades, á quienes les deseamos que Dios les dé lo que merecen; así como le pedimos nos dé á nosotros, no el *Pan nuestro*, porque *nuestro pan* ya lo tenemos, sino el *pan ajeno*. Esto nos enseñan nuestros caros y calculistas hermanos; y nosotros cantaremos la canción patriótica universal, repitiendo el estrivillo

A la pega venimos
Doña Modesta,
A la pega venimos
Que no á la fiesta.

Al navegante no se le debe preguntar como le ha ido, sino si vuelve: nosotros volvemos y revolveremos, porque nos vá á pedir de bolsa: no *recopilaremos* cobres para comprar un *campo*, pero tampoco está *indicada* en nosotros la *miseria universal*.

No sabemos si *los ministros nos oyen*, ó si *nuestra razon ataca la rienda del mundo*: lo que si podemos asegurar sin alto cacumen intelectual ni estilo pato chesco, que Napoleon daría por leer nuestro periódico, mas dinero que el que tienen nuestros coescritores.

Dicen que hubo un oficial vicioso y calabera á quien le entró sin ser llamada una bala, precisamente por donde empezamos á hacer nos la señal de la cruz: estando bien muerto, le registraron y escudriñaron sus enemigos, y le encontraron entre varios papeles, una larga lista de las personas que mas aborrecía; el primer renglon decía; aborrezco al coronel de mi regimiento, *sea quien fuere*. Ahora bien, nosotros por imitarlo antes de morirnos ó que nos mueran, declaramos que aborrecemos á *todo periódico*, porque cada uno quiere ser coronel de nuestro regimiento, ó coronel del regimiento de los coroneles.

Nuestro chismoso y murmurador oficio es incansable. Nos costeamos á costa del conchudo y espolonado Universal; del campo fugado; del insulso Indicador; de Da. Maria Retazos, y de un embrión que ha muerto en la barriga de su madre, de un *accidente*, sin que sepamos si era pez ó rana. A la tarea y guasca con todos.

CAMPO DE ASILO.

Sin decir *t s ni mus, osteni moste*, ha desaparecido como Juan de las Viñas la barrera contra la tiranía y el azote de los tiranos: nos hemos quedado tan frios y meditabundos como D. Bartolo en el Barbero de Sevilla; y tan espuestos á que nos coma el *Bú tiránico*, como lo estábamos antes de la aparición de nuestro pedagogo republicano. Pero hablemos como la jente. Aeste periódico ¿le hadado el patatús ó pataleta, ha hecho la mortecina, ó real y completisimamente se ha muerto como se mueren los muertos? No será esto último ¿eh? ¿*Quomodo ceciderunt fortes in praelio?* ¿Como han podido morir unos hombres tan valerosos?

Desde que nos llevamos aquel chasco de la muerte del jeneral Quiroga, no creemos en muertos, aunque si creemos en Da. Guadaña. Creemos tambien á puño cerrado que nuestro Tribuno ha desaparecido.

Dicen que Mahoma tambien desapareció; dejando encargo sagrado de que su Alcoran lo defendiesen á puños alfanjazos. Desapareció tambien.... ¡ah! para esto de desapariciones acudiremos al archivo divino.

Elias (dice la sagrada escritura) desapareció y no esperimentó la muerte; ¡glorioso privilegio! Aquel carro de fuego que condujo á Elias al cielo, no serviría para llevarse unos papeles tan espuestos al incendio como el Campo de Asilo. S. Justino dice que Elias está en los campos Eliseos, y nosotros suponemos que nuestro desaparecido hermano está en el *camposanto*. S. Jeronimo dice que Elias está en el *cielo*, y nosotros creemos que nuestro hermano está en el *suelo*. Los santos Padres comentadores dicen que Elias vive fuera del mundo y que vendrá antes del Juri jeneral á oponerse al Antecristo que predicará á todos los judios. Creemos que nuestro hermano está fuera del mundo; y si cree en el Antecristo, no dudamos que volverá á oponersele, predicando á los paganos. Elias... basta de similes.

Si tan siquiera nuestro desaparecido político nos hubiese dicho como S. Pablo á los Tesalonicenses. Yo me voy, me buscareis y no me encontrareis; ¡anda con mil demonios! pero despedirse á la francesa y dejarnos en la pelaza, esto solo lo hacen los que quieren imitar al capitán Araña, que embarcó la jente y se quedó en tierra.

Si solo es una desaparicion, lo llamaremos por públicos pregones: y si ha tragado la última saliva, como nuestro piadoso oficio es el de sepultureros, lo meteremos en las entrañas de su madre la tierra. Por sí ó por no ya le estamos haciendo la tumba y la tapa con su consavido tremebundo sobre escrito. Porque

Cuando muere un fraile
Dicen los demás,
Un amigo menos
Y una ración mas.

Aviso del Editor

Entramos á la segunda subscricion mas maniacos que á la primera, por que los hombres y las cosas andan fuera de su quicio. Los que no tengan la MANIA de creerse hombres de juicio completo, continuaran por supuesto, dándonos la correspondiente cantidad de 800 reis. La venta por menor no ha variado, es al precio fijo de un real. Los lugares de la recepcion son los consabidos de Mr. Gard y en la Imprenta de la Independencia, de lo que doy fe y lo firmo a nombre del Editor, el encargado del archivo de la Mania ect. ect.